

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Agustín Roa y la de Administración a Jaime Mata, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-20-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 23

AÑO XXIV

NUM. 1.112

Palma de Mallorca 29 de Junio 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Baleares

La unidad socialista

Lo que rompió la colosal y funesta guerra provocada por el imperialismo alemán e intentaron pulverizar con su torpe y maligna táctica los comunistas rusos—la unidad socialista—se ha rehecho en Hamburgo.

Tanto las fuerzas que quedaron en la Segunda Internacional como las que constituían la Unión Socialista de Viena y las que formaban los Partidos Socialistas que no figuraban en la una ni en la otra son ahora un solo cuerpo, una Internacional Socialista única. De desear hubiera sido que, rectificando su conducta, pertenecieran a ella los elementos comunistas; pero éstos, con su proceder, lo han impedido. ¿Persistirán en su error? ¿Lo abandonarán un día? Si éso hacen, tendrán un puesto en la nueva Internacional.

No sólo se ha conseguido el feliz resultado de unir a los socialistas de todos los países, de rehacer la unidad socialista, sino también que la nueva Internacional marche de acuerdo con la Federación Sindical de Amsterdam, siendo muy probable que le acontezca pronto lo mismo con la entidad internacional que representa a los numerosos elementos cooperatistas.

Al ver rota la burguesía la unión de las fuerzas socialistas experimentó, como era de esperar, una gran alegría y aumentó su agresividad contra los proletarios organizados y su despotismo contra toda la clase trabajadora.

Aunque la prensa plutocrática, como es costumbre, no ha dado el relieve que tiene el acontecimiento de Hamburgo, dedicándole muy poco espacio en sus columnas, no cabe suponer que no ha fijado su atención en lo allí ocurrido la clase de que aquélla es órgano. Es indudable que a estas horas lo mismo los gobernantes burgueses que los reyes y grandes capitanes de las industrias han registrado ya el hecho. No hay que decir cuál habrá sido en ellos el efecto de éste. Si les llenó de alegría la ruptura de la unidad socialista, lógico es que el restablecimiento de dicha unidad, la formación de una oía Internacional, les haya causado un gran disgusto y conturbado su ánimo.

Lo contrario precisamente de lo que les ha sucedido a los trabajadores, que si se abatieron y desalentaron al ver rota y maltrachea la concordia socialista, se han sentido satisfechos y reanimados al enterarse de que la armonía y la inteligencia han vuelto al campo

de los que constituyen la vanguardia del ejército que ha de soterrar al régimen capitalista.

A la existencia de la nueva Internacional, ¿cuál será la actitud de la clase privilegiada? ¿Persistirá en su agresividad contra las fuerzas organizadas del proletariado o hará un alto en ella y mostrará un espíritu algo transigente con las aspiraciones de carácter inmediato sustentadas por aquéllas? ¿Predominará en los Gobiernos burgueses el ciego afán de dificultar por toda clase de medios la acción de los trabajadores o se mostrarán dispuestos a respetar esa acción y a seguir con interés su desarrollo por, acomodándose a los tiempos, hacerle las concesiones debidas?

Si hacen lo primero, la lucha entre una y otra clase, entre explotadores y explotados, revestirá caracteres de dureza, de odio y de crueldad, que ni a unos ni a otros conviene. Si hacen lo segundo, existirá la lucha, pero se mantendrá en condiciones menos ásperas y más propicia de hombres que se llaman civilizados.

Excusado es decir que nosotros, a fuer de hombres que van solamente contra las instituciones, preferiríamos lo segundo.

Pero hagan lo uno o lo otro los elementos burgueses, tendrán que sentir forzosamente la influencia de la Internacional Socialista, influencia que será mayor, mucho mayor que la que ejerció la antigua Internacional, porque la nueva, sobre contar con tanta o más fuerza que la desaparecida, poseerá un carácter más práctico que aquélla y procurará ceñir su acción a cuestiones muy concretas y de naturaleza un tanto urgente.

Y no abrigue la ilusión la clase burguesa de que la unidad socialista pueda volver a romperse. Lo pasado ha sido una gran lección, y los socialistas, lejos de echarla en olvido, la tendrán siempre muy presente, y recordándola, dedicarán una gran parte de su labor a afianzarla, a robustecerla, a hacer de la unidad socialista el arma poderosa que asegure al proletariado de todos los países su triunfo sobre el capitalismo.

Ni desaparecerá la unidad socialista ni la nueva Internacional engendrada por ella. Ambas tendrán vida hasta que el Socialismo impere en todos los pueblos.

Pablo Iglesias

Alomar expone su opinión

Correspondiendo a la invitación que el partido socialista hizo a don Gabriel Alomar por medio de la hoja impresa que fué lanzada a la publicidad para explicar los hechos e incidencias ocurridas en su seno con motivo de la conducta observada por algunos de sus afiliados, hoy baja en dicha Agrupación, el eminente escritor nos ha enviado para su publicación el siguiente artículo cuya lectura recom endamos con interés a la clase trabajadora. He aquí el artículo de referencia:

MI VOTO

Agradeciendo infinitamente la atención que conmigo ha tenido el partido socialista, debo decir, por de pronto, que estoy dispuesto a dar mi opinión en el asunto sobre el cual se me consulta; pero no puedo aceptar la categoría de definidor poco menos que infalible. Si tuviera que formular mi juicio bajo el peso abrumador de esa responsabilidad, me consideraría inferior al encargo.

Hecha, pues, esa necesaria salvedad, hablemos del asunto.

Conviene distinguir en él, por de pronto, el aspecto doctrinal y el moral. Doctrinalmente, la cuestión es clara, y no ofrece duda para nadie. El partido socialista no puede aliarse con partidos burgueses, ni directa ni indirectamente. Su fuerza principal es la purza. La victoria alcanzada últimamente en Madrid es la consagración de esa norma. El socialismo no es sólo un cuerpo doctrinal renovador, sino también un magisterio ejemplar de ciudadanía. No hace propaganda únicamente por la difusión de su ideario, sino también por la severidad personal con que sus afiliados se ofrecen como ejemplo de idealismo y rectitud.

Cuando el partido socialista de Mallorca tuvo que decidir su conducta electoral, no ocultó a nadie mi parecer contrario a la abstención. Las personas más significadas en uno y otro grupo, concibieron entonces mi opinión. Triunfó el criterio abstencionista. Aunque yo fuese contrario a él, comprendí perfectamente los motivos sentimentales que habían obrado en su favor. Estaba demasiado reciente la escandalosa conducta seguida por las derechas en la represión contra los obreros, singularmente en Barcelona.

Pero a nadie se oculta que la lucha electoral, en Mallorca, ofrecía un peligro contra el cual debían precaverse los trabajadores afiliados a un partido de redención proletaria. Ese peligro era el aspecto plutocrático de las elecciones. La ayuda prestada a los liberales, que siempre hubiera sido una culpable cándidez, podía aparecer, ante la opinión pública, como una actitud sospechosa, como una corrupción.

Pasemos por alto lo que sucedió. Todos somos fallibles, y un momento de ceguera pasional, muchas veces de origen noble, puede hacernos olvidar los deberes de conciencia. Pasado el hervor de la jornada electoral, surgió lo inevitable. La integridad de los principios fué más poderosa que los entusiasmos ocasionales. El partido podía

sufrir los dicitos burlescos de sus enemigos mortales, y de hecho había empezado a sufrírlas. Sintióse la necesidad de una restauración doctrinal y ética. Por mi parte, aunque mi opinión era firme y clara en favor de una de las dos partes contendientes, comprendí que importaba mucho evitar los choques irreparables, para el bien de la colectividad socialista. Sin duda la fuerza cualitativa de este partido exigía una sanción, depuradora y dignificadora. Pero yo creía que este resultado podía alcanzarse sin detrimento de la fuerza numérica y cuantitativa, porque había tenido ocasión de comprobar en alguno de los inculpados de excesivo celo electoral, una voluntad de reconocimiento noblemente y someterse al juicio de sus compañeros.

Entonces me atreví a escribir una carta al Comité, ofreciendo mi intervención reconciliadora. Mi propósito era impedir el encuentro prematuro de los dos grupos, que haría inevitable y definitiva la ruptura, por el desencadenamiento natural de las pasiones.—Ese propósito mío no pudo realizarse.

Pero aún después de la ruptura, quedaba, para los separados oficialmente del partido, un recurso: apelar al Comité Nacional. La grandeza del socialismo estriba en su universalidad, en el empuje humano de su savia.

Si consideramos la cuestión desde ese punto de vista, la solución moral no puede ser más clara. Elevémonos, para verlo mejor, sobre las miserables disensiones de localidad. No se trata ya de una querrela entre banderías, al azar de los rencores y compadrazgos.

¿Qué podrán, vistas a esa luz, las infrecuentes rebeldías personales? ¿Cómo podrá el amor propio herido, como podrá el despecho, ser consejero de conducta? Si a uno le acusan de excesiva complacencia con el enemigo, el verdadero amor propio consistirá en no perecer entregado a él...

Legamos al caso Ferratjans. Consumada la ruptura, el nombre de Julián Ferratjans me obsesionó dolorosamente. Mi simpatía personal por él, mi convencimiento de su honradez, la levedad y hasta la inconsciencia de su falta, me impulsaban a interceder en favor suyo. No podía serme indiferente, tampoco, que el partido socialista perdiera su única representación municipal. Por todo ello, inicié gestiones encaminadas a conseguir una reintegración de Ferratjans en el partido, previo el reconocimiento de su error. La casualidad

me puso al habla con él; y ante uno de los ciudadanos que solicitaban su vuelta al Ayuntamiento, hízole ver que su situación personal le exponía a ser instrumento de turbios manejos contra el partido socialista; que mi mayor deseo sería verle otra vez actuando en el Consistorio como representante del partido, para lo cual le ofrecía mi mediación; pero que, en otra forma, su prestigio y su dignidad le impedirían atender requerimientos ajenos a su posición doctrinal.—Él me contestó rehusando taxativamente mis servicios y manifestándose dispuesto a no volver al Consistorio. Recuerdo que me dijo también: «No conservo ningún rencor; si algún día se presenta una candidatura socialista, yo trabajaré en su favor con el entusiasmo de siempre.»

¿Cómo queréis que, después de esas declaraciones, no me sorprendiera su carta anunciando el retorno a la actuación municipal? Si alguna palabra de los adversarios le había ofendido, ello no autorizaba una conducta que a nadie perjudicaba tanto como a él mismo. Ya no se trata ahora de un celo disculpable y momentáneo, sino de una decisión tomada reflexivamente, con plena imputabilidad. Y esa conducta es reprobable.

Creo haber contestado a la demanda del Comité socialista. Voy a resumir, con lo lo, los términos de la cuestión. Doctrinalmente, unos y otros están conformes en que hubo falta. Se trata, pues, de una cuestión moral. Y considerándolo así, yo apelo a la conciencia de aquellos ciudadanos. Si su conducta fué un error, ello no daña a su honradez; reconociendo su equivocación, quedarían dignificados por ello; y podrían volver entonces, como el hijo pródigo, a la casa paterna; no habría odios ni dictérios contra ellos, sino palabras de amor, porque los odios mutuos deberían refundirse, y forjar con ellos la espada de la común defensa.

Pero si de esa lucha venial ha de surgir una ridícula batalla entre el Socialismo y pequeños capillitas de despectados como dudar quién tiene razón? Los que pudieron sentir fervores por el triunfo de los llamados liberales, a estas horas han podido comprobar, en la inculcable conducta del Gobierno, la justificación de aquellos entusiasmos... Y ¿van ahora a re-venir de arma a los enemigos, contra los hermanos? No podría haber conducta más abominable.

Gabriel Alomar

NOTAS DEL DÍA

En Valencia ha sido hallado un hombre muerto de hambre.

En Valencia hace un mes celebró la coronación de la «Virgen de los Desamparados».

En la Ciudad de las flores, la chusma católica se gasta más de un millón de pesetas en vestir y adornar dicha Virgen.

Todo el mundo desde el Rey al Alcalde republicano, se postran ante la «Virgen de los Desamparados» patrona de Valencia!

Y un mes después es hallado un hombre muerto de hambre!

¡Valiente protección da esa Virgen para los desamparados, valencianos.

Lamentamos mucho el que la Ciudad del Turia, haya sido teatro, de ese sainete bufo, cuyos personajes con insolente provocación hacían alarde de una riqueza que detestan contra la voluntad del pueblo, quien es el que las amasa con su sangre y su sudor.

¿No hemos quedado siempre en que el Partido Socialista, aquí en Palma, no es nada ni representa nada? ¿Sí? ¿Pues a que viene todo ese repiqueo y comentarios sobre la depuración que en estos momentos realiza la Agrupación?

Lo adivinamos. Todas aquellas suposiciones eran hijas del despecho.

El Partido Socialista es algo y vale algo.

Lo proclaman todos, desde *El Adalid* hasta *Cultura Obrera*, todos, y a su gusto, comentan nuestra actitud, se preocupan de lo que hacemos. A unos les duele, otros (los menos) lo ven con satisfacción mal reprimida, porque eso sí todos son enemigos nuestros.

Los que pretendían acaparar la austeridad y pureza (hablo por los anarqueros) no dan su cuello a torcer ante la realidad de los hechos.

¡Perder ellos, los representantes de la vergüenza social la exclusiva! No puede ser.

Es demasiado violento.

Lo comprendemos.

Es que quedan despojados, de la única marca, que indebidamente venían explotando.

Ya que hablamos de anarqueros, vamos a dirigirles una pregunta inocent: ¿Que se ha hecho en Barcelona de la famosa acción directa?

Porque según vemos con la huelga de transportes se sigue la táctica de la Unión General de Trabajadores.

Los turbiandos anarquistas desparándose de sus escápulos sectarios, suben y bajan diariamente las escalinatas de Capiñan y Gobierno Civil.

¡Y para eso se viene combatiendo sañudamente la táctica «reformista» de la U. G. T.!

En Madrid, en el propio palacio de Gobernación se apalea a los detenidos.

Estos salvajes procedimientos muy liberales fueron descubiertos providencialmente por nuestro compañero Sabarrit y otras personas quienes penetraron en el palacio, encontrando a un hombre ensangrentado de las bofetadas que le administró un sargento de seguridad. Personas que viven cerca de Gobernación, manifestaron que este repugnante espectáculo, se repite todos los días.

Protestamos enérgicamente de estos vandálicos hechos, que destruyen a un país civilizado.

Seguramente que estos hechos serán llevados al Parlamento, por la minoría socialista.

Esperamos de que nuestros flamantes diputados liberales, elejidos por los votos de las izquierdas, se levanten a protestar.

Pero dudamos si tendremos que esperar sentados.

La semana pasada insertamos una nota, en la que dábamos cuenta del asesinato de nuestro camarada bilbaíno Ernesto García.

Hoy bajo la impresión recibida, damos la noticia del asesinato en Gijón de nuestro estimado compañero León Meana.

Aquel fué asesinado por los comunistas.

Este lo ha sido por..... se ignora.

¡Son gente de la misma familia! León Meana era el alma de la organización obrera de Gijón la cual sigue la táctica de la U. G. T.

Por eso se había conquistado la enemiga de los anarqueros, quienes hace unos dos años le agredieron por la espalda, saliéndolo milagrosamente ileso.

¡Descanse en paz el honrado Manuel! ¡Su sacrificio es bien de los liberales, no será estéril! Nosotros fervorosamente recogeremos el fruto.

Marcial

Ferrañans en el Ayuntamiento

Como tiene prometido el miércoles último asistió Ferrañans a la sesión del Ayuntamiento en representación del 175 electores de los 630 y pico que le votaron.

Toda su labor consistió en votar al recaudador de cédulas señor Gazá, candidato de los liberales y puntilla de don Antonio Piu, el cual es, en realidad, según sabe Ferrañans y quienes no viven en el limbo el verdadero amo del ayuntamiento, al que tuvo que dimitir para poder ser elegido senador.

Al señor Gazá, votado por Ferrañans, se le ha adjudicado el cargo con una retribución del 10 por 100 de cobranza y los otros concurrentes contra quienes emitió su voto el exconcejil socialista se ofrecen a hacer dicha cobranza al 475 por 100, al cinco y el que más al ocho, como lo Ferrañans ha regalado con su voto unas 5.000 pesetas al señor Gazá a costa del vecindario de Palma y principalmente de la clase trabajadora.

Pero, como ya llevamos dicho, el señor Gazá era patrocinado por el partido liberal, y claro está que Ferrañans debía darle su voto, como se lo dió el señor Obrador, todo el mundo ya sabe por qué. ¿Fué para esto que los 175 electores del tercer distrito solicitaron que Ferrañans volviera al Consistorio?

Los comentarios para los que quieran hacerlos.

El Socialismo en el extranjero

Al inaugurar en las columnas de este periódico una sección destinada al Socialismo internacional fué nuestro propósito divulgar en ella todos aquellos hechos que en relación con el Socialismo merecieran, por su importancia, ser recogidos y comentados.

Hoy creemos oportuno traducir para los lectores de EL OBRERO BALEAR el siguiente artículo del escritor americano B. K. Kennedy, autor de numerosas obras de gran éxito en Norte-América, inspiradas todas ellas en los dolores y en las miserias engendradas por el actual régimen social.—J.

OPULENCIA Y MISERIA

Una mujer rica no debe dejar nunca a su niño. No debe salir cuando hace frío, cuando llueve, no debe de estar fuera de casa los días tristes, soñolientos, glaciales.

Es verdad que ser ricos no es ser esclavos, sino al contrario, tener esclavos en plena propiedad. Si sois ricos podréis comprar carne humana, podréis comprar incluso la leche que la mujer pobre se ve obligada a robar a su propio hijo.

Si sois ricos, vuestros hijos se desarrollarán en completa libertad; serán fuertes, hábiles y disfrutarán en abundancia del aire, de la luz, de los alimentos.

Si sois ricos tendréis todos los bienes de la tierra, toda la leche, todo el vino y todo lo que produce el trabajo de los esclavos. Los animales domésticos os pertenecerán como las bestias de los bosques; los grandes espacios de la tierra, dejados voluntariamente incultos, servirán a vuestros placeres, a vuestras cacerías. Hitaréis casas espaciosas y palacios suntuosos. Los museos y las galerías que encierran los tesoros artísticos de muchos siglos se han hecho para vosotros; los pobres no pueden contemplar esas maravillas sin vuestro consentimiento.

Si sois ricos vuestro poderío será ilimitado; los espacios inmensos del aire, las entrañas de la tierra, las profundidades del mar, serán para vosotros sin secretos y sin misterios.

Si sois ricos gobernáreis aldeas, reinos, imperios y, cosa rara, aún países lejanos que no habréis nunca visto y a los que no iréis jamás.

Si sois ricos, desencadenaréis la guerra entre los pueblos, sembraréis por doquier la ruina y la muerte. A vuestra orden retumbará el cañón y estallará la metralla.

Que hermoso es, en verdad, ser rico! Si sois rico, hablaréis siempre en voz alta, en tono seguro. Vuestros lenguaje será frío, duro, imperativa. Donde quiera que vayáis tendréis los primeros puestos. Os verán siempre allí donde el aire sea sano, el sol caliente y el clima vivificante.

Si sois ricos no os preocupará acabar las reivindicaciones de las multitudes. Prescindiréis de las enseñanzas de los sabios, la voz de los filósofos no llegará hasta vosotros.

En todo lo que diréis, en todo lo que haréis seréis protegidos por un Dios formidable: el Dios del Oro. Y ese Dios es incomparablemente más fuerte y más temible que el Dios encerrado en las iglesias y en las catedrales.

Si sois ricos daréis libre curso al espíritu del mal, al mal espíritu que está en vosotros.

II

Pero que triste y lamentable es la pobreza...

Para vivir los hijos de los miserables deben luchar con la suciedad, con la degradación. Para vivir, deben combatir, combatir siempre. Para vivir deben dar hasta su propia sangre.

Viven en pocilgas infectas, llenas de basuras mal olientes. A quienes difícilmente buenas cualidades a causa de los obstáculos derivados de su nacimiento oscuro y pobre.

Sus ojos os miran con hiel; son los ojos terribles de hombres habituados a vivir en las tinieblas.

Ellos tienen ante sí mismos, como un muro espeso, que les oculta la luz, el calor y la alegría de la vida. Tienen cara pálida, anémica y cuerpos deformes, feos.

Se les predica el evangelio de la paciencia, de la resignación. Se les hace creer que es por la voluntad de Dios que deben vivir en la miseria y en la podre-lumbre.

Se les dice todavía muchas otras cosas abominables.

La nefanda es el destino de esos niños nacidos en la miseria y en la esclavitud.

No los vituperéis si son, a veces, serviles y obsequiosos. No los vituperéis si son desconfiados. Han venido al mundo en el seno de las tinieblas.

No tienen amigos. El arte no es su amigo. Dios no es su amigo. La inteligencia, es: poder mágico que penetra en los secretos de la naturaleza y explica los misterios de la vida, no es amiga suya. Al contrario, ese poder mágico que descubre los arcanos de la tierra, del mar y del cielo es enemigo suyo. Les hunde más profundamente en el abismo.

No los vituperéis cuando destruyen las máquinas que el genio del hombre ha inventado para quitarles una parte de su trabajo y reducir su pobre salario.

Sinestro y doloroso misterio: los dones mismos del cielo sirven para mantener en la abyección a esos miserables esclavos!

No me habléis de los esclavos de Roma! No me habléis de los esclavos de Babilonia! Las calles de París, de Berlín, de Londres y de New York no están regadas por la sangre de esclavos modernos, como la sangre de los esclavos antiguos regó las calles de

Roma y de Babilonia? En todas las grandes ciudades los hijos del trabajo no son periódicamente a metrallados por otros hijos del trabajo, metamorfoseados en soldaditos, convertidos en perros de guardia del capital?

Los esclavos de Roma, de Babilonia, de Londres, de París, de Berlín, de New-York, de todas partes, son innumerables, como no los granos de arena de las grandes rutas, como las hojas de los árboles de los bosques, como las gotas de agua de los océanos. Pobres infortunados hasta cuando seréis los hijos del dolor del mundo! No sois ya bastantes numerosos para acabar con aquellos que os oprimen, que os roban y os matan?

Es difícil predecir lo que reserva el porvenir. Es difícil predecir cual será mañana la suerte del esclavo del hoy.

Sea cual fuere su estado futuro no podrá ser más lamentable que su estado actual, preñado de miserias y de dolores.

Pues bien, hermanos de trabajo, de miseria y de esclavitud, sean fuertes, seamos resueltos! Sólo los esclavos podrán libertar a los esclavos. Sepamos bien y, no olvidemos nunca, que el gigante que nos ha de libertar duerme en lo más profundo de nosotros mismos. Despertémosle!

Responsabilidad y protección

Todo nos da la impresión de que en este envilecido reino de España hay dos Gobiernos: uno, el que da la cara, y el otro, el que la vuelve y mancha el cotarro. Un Gobierno que podríamos llamar público—o semipúblico—, y otro privado—o semiprivado—y áulico o secreto. Porque el secreto es el resorte del reino. Sólo que se les ve las manos a Maese Pedro y Compañía. Y ese Gobierno secreto y semiprivado es el que lleva las dos guerras civiles: la de Marruecos y la de aquí, la de España.

Todo nos da la impresión de que esos salvajes atentados de los pistoleros, sean de la banda gubernamental, sean de la otra, son alentados y sngeridos por el Gobierno secreto para que la guerra esa no se acabe. Así como desde hace tiempo las huelgas son provocadas por los patronos para deshacer las asociaciones obreras; abolir lo de la jornada de ocho horas y lograr otros objetivos. No es que se pida la represión para contener los salvajes desmanes de unos y otros pistoleros; es que se provoca éstos para traer la represión. La represión no es el medio, es el fin.

Todo nos da la impresión de que ese ataque de los moros a la posición de Tizi-Assa ha sido provocado para que no cese la sangría de Marruecos y para justificar un nuevo avance sobre Alhucemas, en desquite de lo de julio de 1921. Y para desbaratar las gestiones pacificadoras del ministro de Estado, contra quien está el Gobierno áulico, semiprivado, semisecreto y cesariano. No le perdonan lo del rescate de los cautivos de Annual por vía civil y pacífica. Y hay que impedir a todo trance que con un pacto como ese que se anunciaba para con el Raisuni se reconociera de hecho la independencia de la morisma, a la que se dice que se va a proteger. Proteger, ¿de quién?

Protección! Es una vergüenza que en este envilecido reino de España ante tanta gente dando vueltas y volteretas en derredor de esa palabreja, que es hoy la cifra del engaño. Porque esa palabra no quiere decir nada en boca de los que la emplean, y ellos saben que no quiere decir. Vivimos en el régimen de la mentira. Y hay dos palabras en que la mentira se condensa, y son: responsabilidad y protección.

La prensa, en general, da asco. Todo se le vuelve pedir que se defina la protección, cuando sabe que es indefinible, que no es sino una mentira, que no se ve a sem jante protección. Como es otra mentira lo del mandato internacional. No hay tal mandato. No se le puede mandar a España semejante cosa. El compromiso es otro, y no es nacional. La nación no está comprometida a nada. Ni está comprometido su honor, como dicen los botarates, en semejante empresa. La dignidad de la nación estriba en no vivir de mentiras.

«Aquí hace falta...» y cada cual trae su remedio. Pero aquí, ante todo y sobre todo, lo que hace falta es que se diga la verdad en todo y que no nos conformemos con la mentira oficial. Que en esto consiste el más triste conformismo.

Todo da la impresión de que se le quiere meter a la nación en callejones sin salida, de que se le quiere comprometer. Y salir luego con esa terrible fórmula de «ya no hay opción». Que es la manera moderna de expresar aquello de «pero si la acierta mil, defenderla y no enterrarla».

Se puede discutir la justicia o injusticia de una guerra antes de emprenderla; pero después de emprendida y comprometido el honor en ella es antipatriótico discutirla. Así sinrazonan los del honor de defenderla y no enmenjarla. Otros salen con aquello de «contra un padre no hay razón!» Y la hay, vaya si la hay, si el padre está loco o tonto. Y además aquí no se trata de padre. La nación podrá ser nuestra madre; pero el reino no es nuestro padre; no lo es. El reino no nos ha hecho, y nos está deshaciendo.

Y mientras el Gobierno semiprivado, semisecreto y cesariano provoca agresiones de este y del otro lado del Estrecho, menudean grotescas ceremonias, pasillos de «cine», revistas, procesiones, mijigangas y toda clase de mascaradas. Se está convirtiendo a España en un circo.

Y en tanto, nuestros hijos—el que esto escribe tiene uno prestando servicio militar en Africa—, estando aprendiendo a avergonzarse de tener que ser españoles, se les están desplumando las alas del corazón y van ahondando en la gran mentira del patriotismo oficial del reino, del patriotismo de real orden. Que a lo sumo será casticismo. Y ya hoy lo más castizo es mentir. La castidad española de este 1923—acordémosos del 1823 de hace un siglo!—se cifra en la mentira. Y la mentira se llama hoy Responsabilidad y Protección.

Miguel de Unamuno

Palabras del "abuelo"

El socialista, si ha de cumplir bien los deberes que le imponen sus ideas, ha de ser formal, tolerante, activo, abnegado, enemigo de la taberna, de honradez sin tacha, de voluntad férrea.

En el hogar ha de tratar cariñosamente a su esposa o compañera, respetar a sus padres e idolatrar a sus hijos.

En el taller, ser buen trabajador, opuesto a todo servilismo y el mejor compañero de sus compañeros.

En la organización de su oficio o profesión, el que tenga más reflexión y seriedad y el luchador más resuelto.

Y en las filas del Partido Socialista, el que esté dispuesto siempre a trabajar por él, lo mismo desde los puestos que le confíen sus correligionarios que fuera de ellos.

Con hombres así, ni hay fuerza alguna que detenga la marcha del Socialismo ni que pueda impedir que avance rápidamente.—PABLO IGLESIAS.

Consejo de guerra contra un soldado

En las prisiones militares de Madrid se ha celebrado consejo de guerra contra el soldado de ferrocarriles, Carlos Sanjuán Villaseñor, que según se dice en la calle desobedeció al alférez del regimiento de Saboya don Eduardo Prado.

El Sr. Fiscal pidió la pena de 12 años de reclusión confirmando el Consejo esta petición.

Por lo que se ve, en esta desgraciada España están pasando unos absurdos que no tienen calificativo, a un pobre soldado que tal vez contra su voluntad tuvo que servir a la patria, sólo por desobedecer a un superior se le manda a la prisión por 12 años, mientras que otros, como el Marqués de Villacioba, puede sacar de su bolsillo una pistola y amenazar, con ella, apuntando hacia los ministros que se encontraban sentados en los sillones del banco azul.

«Es que esto no es desobediencia a las leyes españolas?» ¡Ah! pero se trata de un Grande de España, de un senador vitalicio, católico, apóstolico y romano, y para estos las cárceles no existen ni las leyes tampoco.

Con este rigor merecerían ser castigados los causantes de que en los campos africanos hayan desaparecido 36.000 jóvenes, de los cuales la mayoría pertenecen a la clase desheredada; pero desgraciadamente no será así porque se irata de presenajes, entre ellos Generales, Marqueses, Vizcondes, Ministros y otras altas personas de más alto relieve aún.

A estos estamos seguros no les sucederá nada. Muy bien dijo nuestro correligionario Indalecio Prieto en el Parlamento: «en un país donde hay sensibilidad esta cuestión se liquida en 24 horas por medio de una revolución». Pero como nosotros pensamos lo mismo que Indalecio, que en nuestra nación no hay ni un átomo de sensibilidad, sólo irán ocupando las celdas de la cárcel los pobres los que desconocen las leyes para cumplir y en cambio se pasearán tranquilos por nuestras ciudades quienes debieron habitarlas.

Jaime García

Alerta obreros de la Compañía de Tranvías

Llegan hasta nosotros rumores alarmantes de un atropello que se tiene en proyecto infirir a los obreros que se dedican a los trabajos de limpieza de vías que tiene a sus órdenes hoy la Compañía de Tranvías de Palma.

El caso es estupendo según se nos enteró, y es más que necesario que los interesados cuanto antes tomen medidas para que no sean escarñecidos y burlados, pues según unos datos que se nos han dado aunque no oficiales, hacen suponer que desgraciadamente para esos pobres trabajadores sean realidad y llevados a la práctica nada menos que por un exsindicalista furibundo llamado Eloy el cual toma por empresa él y otro todos los trabajos de limpieza de línea con una rebaja de una mitad del presupuesto actual que venía costando a la Compañía.

Todos sabemos que lo que ganan estos obreros son unos jornales irrisorios de los llamados de hambre, no pasando de 4 pesetas diarias; pues bien, estamos enterados que esta empresa empezará por suprimir más de la mitad del personal que está empleado en estos trabajos

y que para ganar el mismo sueldo uno solo tendrá que hacer en muchas partes el recorrido que actualmente se emplean tres hombres.

Esto es un abuso si llega a tener efecto y es necesario compañeros que os decidáis a no tolerarlo, ya sabemos que la mayoría sois hombres que a unos la desgracia y a otros la vejez os impide luchar así como corresponde, pero hay otros recursos para luchar y hay que ponerlos en práctica llamando por ejemplo la atención a la opinión sensata que de seguro estará de vuestra parte.

Ya comprendemos Eloy tus campañas contra aquella gloriosa huelga de los tranviarios! quien sabe lo que hicistes para llegar a ser empresario.

Nada más por hoy decimos hasta haber podido comprobar bien lo que hoy lanzamos como grito de alerta.

El socio n.º 10

LOS QUE VUELVEN

Dirigida al compañero director de LA AURORA SOCIAL se ha publicado en nuestro querido colega, de Oviedo, la carta que sigue:

«Estimado camarada: Sirvete publicar estas líneas que denuncian mi cambio de apreciación en las relaciones del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores con el proletariado.

A raíz de la escisión, que tanto daño produjo, se formó aquí, en La Teiera, una Juventud comunista a la que pertenecía hasta hace muy poco.

Creía yo que en el nuevo partido que se creaba se había de luchar con más tesón, más valentía y con mayores ventajas para el proletariado que en el Partido Socialista, y por esto me separé de éste para ingresar en aquél.

Pero la decepción vino enseguida, pues en el nuevo campo sembrábase sólo la discordia, la división del proletariado, los odios, que tuvieron su culminación en aquel sangriento hecho en el Congreso de la Unión General, en el que fué asesinado un admirable camarada sólo por ser socialista.

Y lo ocurrido en Madrid ocurrió también en otras partes, deshonrando la causa del proletariado y matando en flor lo que creíamos iba a redimir al mundo.

En la táctica obrera los comunistas apelaron a procedimientos ruines, y sólo han logrado dividir organismos que habían sido potentísimos y que vuelven a serlo, afortunadamente, por haber reflexionado la clase trabajadora.

No; no es ese el camino que deben seguir los esclavos del capitalismo. La Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista, más fuertes hoy que nunca, son los organismos que por su seriedad y su concepto exacto de la lucha ganan batallas, mejoran la condición moral y económica de la clase obrera y la capacita para que alcance el triunfo definitivo.

Camaradas socialistas de Asturias: Desde las columnas de LA AURORA SOCIAL os saludo este humilde correligionario, que os promete luchar con entusiasmo por la gran causa que defendéis.—José F. Rodríguez.

Agrupación Socialista

Se convoca a todos los miembros del Comité a la próxima reunión de Directiva que se celebrará el día 2 del mes entrante a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos importantes.

Palma 27 de Junio de 1928.—El Secretario, Antonio Bisbal.

DESDE PRADO DEL REY

Dos revoluciones

Tú fuiste, oh revolución francesa, la que proclamaste los derechos del hombre, tú fuiste el prólogo de la libertad humana, tú tuviste hombres que con su palabra hacían tambalear las coronas y los cetros; tú con la diosa razón abofeteaste el rostro a todas las preocupaciones, hiciste que la libertad se propagase por todos los ámbitos de la tierra... Tus doctrinas se infiltraron en el corazón humano como bálsamo consolador para curar las heridas causadas por el despotismo papal e imperial. Tú has tenido tu cantor en Victor Hugo, tú tuviste a Dantón, a Robespierre... Tú tuviste a Mirabeau, que cruzó con el látigo el rostro al catolicismo... a Voltaire, que rompió el velo que cubría el mundo viejo... Yo te admiro. Pero todo es efímero... cumpliste tu misión histórica; pero hoy tus continuadores te han traicionado, pues Francia es hoy víctima de la reacción más rabiosa, ¿Habrá muerto por ello la verdad y la justicia? ¿Habrá caído en suelo en ese recuerdo glorioso que pertenece al de ayer? No, nada nace, nada muere, todo se transforma. Del Norte ha pasado al Oriente de Europa. Allí ha sentido sus reales la razón humana, allí ha dado un mentís a todos los tiranos de la tierra, allí se ha abatido el poder de reyes, príncipes y burgueses... Por todo ello, yo te admiro, oh revolución rusa! Yo te admiro y te alabo, quisiera tener un jardín literario vistado por todas las musas del Parnaso para ofrecerte las más bellas y fragantes flores. Pero pobre de mí no poseo más que una humilde flor campesina, te la ofrezco rendidamente.

Quisiera tener la lira de Homero para cantar la epopeya de la libertad de todos los oprimidos del mundo... pero ¡ay! este instrumento en manos inexpertas lo que lanzó al aire son lamentos y no notas vibrantes que enardezcan el corazón de todos los explotados... Y en la imposibilidad de cantar con ritmo y melodía, rompo el plectro en cien pedazos y grito, dirigiéndome a todos los compañeros de infortunio del mundo entero: ¡adelante! ¡adelante!

Telemaco

EN EL AYUNTAMIENTO DE ALARÓ

Impresiones de un espectador

La sesión del día 25 estuvo concurrida de concejales y de público enorme, dando la impresión de grandes acontecimientos, yo, de veras me sentía orgulloso porque presagiaba la proximidad de un caso grande para poder contentar a mis lectores.

Después de los trámites legales y la aprobación de varias cuentas se entró en la orden del día y el presidente propuso se acordara el levantamiento de un (portal) en una finca propiedad del jefe del partido liberal que colinda con un camino de la villa, aquí se armó la de Dios es Cristo, demostrando una vez más los liberates y los maur-weyleristas conservadores su incapacidad para administrar un pueblo, demostrando unos y otros no tener más programa que la obstrucción sistemática, yo lo juzgo así y creo voy acertado.

Los liberales se mantenían a lo propuesto por el presidente y los segundos lo aprobaban pero querían fuera después de otras necesidades de más importancia, el Alcalde decía conforme en lo que

manifestáis pero yo sólo pido a ver si se acuerda mi proposición y para discutir eso se llegó a tal gritería que de veras parecía una plaza de toros cuando el público pide caballos.

Se Máquina intervino, diciendo, parece mentira y hasta vergüenza habría de daros el presentar un espectáculo tan triste como este, que si el público tenía sensibilidad le sobraría razón para echaros a todos a puntapiés del Salón, se calmaron un poco los ánimos del público, se oían murmullos, se trataron otros asuntos que no merecen mención y a propuesta del obrero Rosselló se puso en debate el asunto de Depositario y Recaudador municipales y ya tenemos otra vez de punta a los vampiros de la burguesía, en este asunto se hallaron frente a frente Ab-el-Krim y el Alcalde los dos tenían la facha como los miras hasta personalmente se insultaban, terciaron en la discusión varios concejales más y a propuesta del obrero se acordó publicar las plazas y proponiendo luego se ultimara el expediente de la ya famosa cloaca, se levantó la sesión siendo las 12 menos cuarto, mañana.

Yo por mi parte digo que si los liberales no se afilan los espulones y tratan de hacer justicia en frente a las ratas viejas de consistorio, en muchas sesiones se irá la autoridad por el suelo y a los trabajadores quiero decirles que vengan a todas las sesiones y entre yo y ellos juzgaremos la conducta de esos bandos de fracasados que ni hasta para llevar al corral ya sirven.

En Tomeu de los demunt

UNA CARTA

A la Agrupación Socialista

Compañeros: Arrepentido de la falta que cometi en las pasadas elecciones de diputados a Cortes y que dió motivo a mi baja de afiliado al partido, falta que no creía tuviera el alcance que luego se me ha hecho comprender, pues ya sabéis que era novicio en vuestras filas y además por no saber leer no pude adquirir aquellos conocimientos socialistas que dan clara conciencia de la conducta que deben seguir los afiliados, lo cual me disculpa o al menos aliviana aquella falta, deseando tengáis en cuenta estas circunstancias y mi deseo sincero de que me readmitáis en vuestras filas bajo promesa de ser un soldado disciplinado y cumplidor de mis deberes, os pido me abrais las puertas para el reintegro en la Agrupación.

Vuestro y del Socialismo.

Por no saber firmar lo hago yo por orden del interesado Andrés Pol Miró.

Miguel Quetglas

Palma 24 de Junio de 1923.

Nueva Cooperativa Obrera

Un grupo de obreros del Terrero convocan a todos los trabajadores del mencionado caserío a una reunión que tendrá lugar el próximo martes día 3.ª a las ocho de la noche; en el Salón de la Sociedad Instructiva «Bellver», el objeto de la reunión es el de tratar de un proyecto para fundar una Cooperativa.— Por la Comisión, Rafael Mesquida.

OBRREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR.

CUESTIONES
OBRERAS

Triunfo de los mineros de Sabero y Veneros : : :

MADRID.—Después de un mes de paro se han solucionado favorablemente estas huelgas con un gran triunfo para los obreros.

Los patronos, desde el primer momento, se negaron a toda concesión; pero la energía con que se mantuyeron los huelguistas hizo cambiar a los directores y pactar con el Sindicato Minero Castellano.

Los obreros volverán todos a sus puestos con un aumento de cincuenta céntimos en todos los jornales; los pagos serán quincenales; una Comisión del Sindicato intervendrá en las compras y ventas de los Economatos de las Empresas; se revisarán las listas de los obreros inscritos en el retiro obrero, y las Empresas pagarán a dicha Caja los días de huelga como si hubiesen estado trabajando; las Empresas construirán hospitales y dotarán a éstos del material necesario; también construirán casas baratas, acogiendo a los beneficiados de la ley; se creará una Caja para los casos de enfermedad, que subvencionarán las Empresas.

Como verán los trabajadores, el triunfo de los mineros leoneses no puede ser más halagüeño, ya que dará la medida para el resto de los mineros de la provincia.

La huelga de los ferroviarios

DE LA CAROLINA.—En vista de la pasividad que están demostrando las autoridades para resolver la huelga del ferrocarril de La Carolina a Linares, la Federación Local de Sociedades Obreras se dispone a prestarle toda la solidaridad que le sea posible, incluso llegar a la huelga general, si pronto las autoridades no tratan de resolverla.

Las peticiones que los huelguistas han hecho no pueden ser más modestas y justas de lo que son, y por esa misma razón se les debe prestar atención por quien tiene la obligación de intervenir en estos conflictos.

NUEVO CONSERJE

Por falta de espacio no pudimos dar la semana pasada el resultado del concurso celebrado para elegir el Conserje de la nueva Casa del Pueblo.

Ante el Patronato y en presencia de numerosos presidentes, fue on abiertos cinco pliegos de otros tantos concurrentes.

Una vez enterados los concurrentes de su contenido, se pasó a la votación, siendo esta secreta bajo sobre, dando por resultado el que fuese elegido por 10 votos el actual Lorenzo Lladó, Julián Pizá obtuvo 5 votos y uno Burguera.

Imp. Roca, Ferrer y C.—Socorro, 92

¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar
La Casa Medina y C.—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rosillas-Tobilleras-Defensas-Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Trillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusolles
Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas
Jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA
No equivocarse: Esquina Platería